

Una pequeña historia del Proyecto Bubisher

A pesar de que este (2010/11) es el tercer curso que el Bubisher trabaja directamente en los campamentos saharauis, podemos hablar de cuatro fases en la ejecución del proyecto:

PRIMERA FASE: INICIO DEL PROYECTO

Tras un encuentro del escritor Gonzalo Moure con los alumnos del colegio San Narciso de Marín (Pontevedra), el Bubisher comenzó a tomar forma. Fueron ellos los que sugirieron llevar al Sáhara lo mismo que tenían ellos: libros.

A partir de aquí comienza una frenética carrera para hacer realidad la idea de un bibliobús para los campamentos de refugiados del Sáhara.

En el año 2007, tras una reunión mantenida por los escritores Gonzalo Moure, Ricardo Gómez y Patxi Zubizarreta con el Lehendakari Ibarretxe, el Gobierno Vasco se compromete a donar el camión que habría de servir de bibliobús.

Pasa un año hasta que, de la mano de Miguel Ángel Barrio, y con la financiación de la Asociación de Amigos del Sáhara de Vitoria, lo que era un camión se convierte en el Bubisher: se acondiciona el interior y se decora el exterior.

Por las mismas fechas, Carmen Carramiñana y Merche Caballud, Premio Nacional de Lectura por su programa *Leer juntos*, elaboran un plan de lectura de calidad y acomodado a las necesidades de los lectores saharauis que se envía a las editoriales más relevantes del panorama español. Todas, sin excepción reaccionan con generosidad donando varios ejemplares de los libros solicitados: SM, Anaya, Edelvives, Kalandraka, Kokinos, Media Vaca...

El 24 de septiembre de 2008, el proyecto Bubisher se presenta en el Parque del Retiro de Madrid. Asisten al acto escritores, representantes de la delegación saharai en Madrid, poetas pertenecientes la *Generación de la Amistad Saharai*, músicos... además de decenas de personas anónimas, saharauis y españolas, que han apoyado el proyecto desde su creación.

SEGUNDA FASE: PUESTA EN MARCHA. CURSO 2008/09

El Bubisher, cargado de libros, viaja hasta los campamentos de refugiados de Tindouf, y el 4 de diciembre de 2008 se hace la entrega simbólica del camión al Ministerio de Educación de la RASD.

Ese mes, el Bubisher hace su primera entrada en una de las escuelas del campamento 27 de febrero. A partir de ese día, y hasta principios de junio de 2009, con un calendario pactado con el Ministerio de Educación saharauí, el Bubisher recorrió todas las escuelas de todas las wilayas, dando a conocer el proyecto a toda la población saharauí.

Durante el curso 2008/09, primer año de funcionamiento, veintiséis personas viajaron a los campamentos como voluntarios del Bubisher.

Supuso la presentación del proyecto de cara a las autoridades saharauí, directores y profesores de las escuelas, y sobre todo a la población infantil.

En Junio de 2009 celebramos la I Reunión Anual del Bubisher, para valorar el curso, enmendar errores y sobre todo, canalizar el crecimiento tan veloz del proyecto.

TERCERA FASE: ASENTAMIENTO. CURSO 2009/10

La reunión de Junio de 2009 supuso el asentamiento del Bubisher. En dicha reunión se trazaron las líneas de actuación futuras, entre otras:

- Permanencia del proyecto en la wilaya de Smara.
- Contratación de dos monitoras saharauí y de un conductor.
- Proyecto didáctico *A por el mar*

Desde el comienzo del curso 2009/10, el Bubisher trabajó de forma diaria en Smara, por las mañanas en los colegios de primaria y secundaria y por las tardes en las diferentes dairas. Se contrató a dos monitoras saharauí, una por la mañana y otra por las tardes, sirviendo de nexo de unión entre todos los voluntarios que pasaron y siguen pasando por el bibliobús. Ellas son la clave para cumplir uno de los objetivos prioritarios: que el proyecto que nació siendo español pasara a ser saharauí con ayuda española. Igualmente, se contrató a un conductor saharauí, encargado de trasladar el bibliobús y de presentar asistencia a los voluntarios que acuden a realizar actividades.

A lo largo de todo el curso se propuso un eje temático común con el título de *A por el mar*, que pretendía acercar a los niños a la lejana realidad de un espacio que les fue robado y que muchos de ellos nunca han podido ver.

Además, y como novedad, se inauguraron grupos de lectura semanales con jóvenes y adultos. Igualmente, se pusieron en marcha “Las Noches del Bubisher”, grupos de lectura quincenales con jóvenes y adultos.

A lo largo del curso, casi cincuenta personas viajaron como voluntarios del Bubisher. La repercusión de nuestra actividad mereció un reportaje especial en la revista profesional “Cuadernos de Pedagogía”. Y resultó trascendental la colaboración con “Librerías con Huella”, que iniciaría una campaña llamada “Besos con Huella” que permitió recaudar fondos que han hecho posible la cuarta etapa.

CUARTA FASE: EXPANSIÓN. CURSO 2010/11

El II Encuentro Anual del Bubisher, en el Colegio Chaminade, trazó las líneas de crecimiento para el curso 2010/11. El incremento del alumnado interesado por las actividades del Bibliobús, el número creciente de voluntarios deseosos de viajar al Sáhara y la creciente colaboración de voluntarios y profesores saharauis llevó a trazar las líneas generales del futuro trabajo:

- Dotación de pequeñas bibliotecas escolares para cada una de las escuelas de Smara, y formación de profesores como personal bibliotecario.
- Construcción de una Biblioteca Pública en Smara, que será al mismo tiempo Casa de Cultura.
- Incremento del personal bibliotecario del Bubisher, con la contratación de una persona especialista en árabe.
- Exploración de las posibilidades para extender el proyecto a otras wilayas del Sáhara, con la vista puesta en Ausserd.

Durante el verano de 2010 hicimos un nuevo pedido de libros a distintas editoriales españolas, solicitando libros para construir el embrión de bibliotecas escolares. Además de las ya mencionadas y que renovaron sus donaciones se sumaron a la iniciativa otras muchas como Alianza Editorial, Edebé, Barbara Fiore, Espasa Calpe, Planeta, Norma...

A comienzos del curso se obtuvieron de las autoridades saharauis los permisos para edificar la Biblioteca Pública, el “Nido” del Bubisher. Al tiempo, un grupo de bibliotecarias españolas realizó un curso de formación dirigido a profesores, para capacitarlos como gestores de las bibliotecas escolares. Y se contrató a una persona saharauí para que dirigiera las obras de construcción, que en el futuro será el Director de la Biblioteca y Coordinador del Proyecto en el Sáhara.

También en ese tiempo, dos arquitectos españoles, Clara Carramiñana y Rogelio Marí, viajaron al Sáhara junto con el Presidente, para presentar los planos de la Biblioteca y dar los primeros pasos para la construcción.

En lo que va de año, distintos contactos afianzan el proyecto de cara al presente y al futuro, desde un grupo de bibliotecarios suecos que financia la contratación de un bibliotecario en árabe al cada vez mayor número de bibliotecas públicas españolas que ofrece libros que puedan ser útiles en el Sáhara, pasando por la disponibilidad de escritores españoles y saharauis para publicar libros cuyos derechos de autor puedan ser donados al Bubisher.

Junto a todos estos pasos, seguimos considerando que el Bubisher es un proyecto saharauí, que implica la formación de personal y la creación de estructuras que hagan posible, en un futuro, un funcionamiento autónomo. Por ello, seguimos impulsando impartir cursos a profesores, como el de narración impartido el pasado noviembre por Félix Albo. Grupos de profesores españoles están construyendo bancos de recursos didácticos que pondrán ser utilizados por profesores y voluntarios saharauis. Se está trabajando con Colectivos de Mujeres en relación con los temas de género que les afectan...